
1
2
3
4
5
6
7
8
9

10
11
12
13
14
15
16
17
18
19
20
21
22
23
24
25
26
27
28
29
30
31
32
33
34
35
36
37
38
39

Ata da reunião ordinária do Conselho Universitário da Universidade Federa! da 
Bahia realizada no dia 17.10.2023.

Aos 17 (dezessete) dias do mês outubro do ano 2023 (dois mil e vinte três), às 14 
(quatorze) horas, reuniu-se o Conselho Universitário (CONSUNI) da Universidade 
Federal da Bahia, em caráter ordinário, na Sala dos Conselhos do Palácio da Reitoria, 
sob a presidência do Magnífico Reitor, Professor Paulo César Miguez de Oliveira, 
com a presença dos(as) Conselheiros(as) a seguir relacionados(as): Penildon Silva 
Filho (Vice-Reitor), Eduardo Luiz Andrade Mota (Pró-Reitor de Planejamento e 
Orçamento), Wagner Miranda Gomes (Pró-Reitor de Administração), Jeilson 
Barreto Andrade (Pró-Reitor de Desenvolvimento de Pessoas), Cássia Virgínia 
Bastos Maciel (Pró-Reitora de Ações Afirmativas e Assistência Estudantil), João 
Martins Tude (ADM), Paulo Roberto Ferreira Oliveira (EBA), Antrifo Ribeiro 
Sanches Neto (DAN), Juliana Bezerra do Amaral (ENF), Rodrigo Freitas 
Bittencourt (EMVZ), José Maurício Valle Brandão (EMUS), Mônica Leila Portela 
de Santana (NUT), Marcelo Embiruçu de Souza (ENG), Luiz Cláudio Cajaíba 
Soares (TEA), Sérgio Kopinski Ekerman (ARQ), Henrique Tomé da Costa Mata 
(ECO), Ronaldo Pesente (FCC), Regina Lucia Gomes Souza e Silva (COM), Mônica 
Neves Aguiar da Silva (DIR), Denis de Melo Soares (FAR), Antônio Alberto da 
Silva Lopes (FAMEB), Sônia Cristina Lima Chaves (ODO), Francisco Kelnu 
Oliveira dos Santos (IBIO), Gillian Leandro de Queiroga Lima (1CI), André Luís 
Sousa Sena (ICTI -  Camaçari), Vaninha Vieira dos Santos (IC), Ricardo Carneiro 
de Miranda Filho (FIS), Cristóvão de Cássio da Trindade de Brito (IGEO), Luís 
Augusto Vasconcelos da Silva (IHAC), Lílian Teixeira de Sousa (LET), Joilson ji
Oliveira Ribeiro (IME), Denise Maria Barreto Coutinho (IPS), Martins Dias de 
Cerqueira (QUI), Joilda Silva Nery (ISC), Anamélia Lins e Silva Franco (Presidente 
do CAPEX); os representantes do corpo docente Ana Lúcia Barbosa Goes e Fernanda 
Almeida Pereira; os representantes dos servidores técnico-administrativos Carolina 
Silva Cunha de Mendonça, Hugo Leonardo Pires Correia, Luiz Fernando Santos 1/1  
Bandeira e Jomar Fadigas Cerqueira; os representantes estudantis Arlindo Pereira ( J  
de Souza Neto, Douglas Corrêa Santos, Osny Guimarães dos Santos, Mylena Alves 
Assis, Pedro Nascimento Diniz Gonçalves e Maria Aparecida da Silva Costa; e, 
como convidados(as), o Professor Ronaldo Lopes (Pró-Reitor de Pesquisa e Pós- 
Graduação) e a Professora Karina Menezes (Superintendente de Administração 
Acadêmica). Havendo quórum, o Senhor Presidente declarou aberta a sessão, 
cumprimentou os presentes e, no expediente, franqueou a palavra aos inscritos, dela 
fazendo uso, inicialmente, a Conselheira Fernanda Pereira para registrar o resultado 
satisfatório do evento “Caruru do Professor(a)”, festividade promovida pela APUB 
Sindicato, realizada no dia 14 de outubro, na Casa da Felicidade, para homenagear todos 
os docentes pelo seu dia; reforçou a convocação da APUB para que todos os(as) 
filiados(as) participem da Assembléia Geral, agendada para o dia 31 de outubro, na
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docente. O Conselheiro Francisco Kelmo Santos comunicou a posse do Professor 
Paulo de Oliveira Mafalda Júnior que assume, pro tempore, o cargo de Vice-Diretor do 
Instituto de Biologia; registrou ainda que o curso de Licenciatura em Ciências 
Biológicas foi eleito, pelo Conselho Federal de Biologia, um dos seis melhores cursos 
de biologia do País, o que é motivo de muita satisfação para a comunidade universitária. 
O Conselheiro Denis Soares registrou a realização de evento em comemoração à 
celebração de protocolo de cooperação técnica, científica e cultural entre a UFBA e a 
Bahiafarma, ressaltando ser esse um passo fundamental para prosseguir nos novos 
planos de trabalho envolvendo as Unidades Universitárias que possam ter interesse em 
estabelecer essa parceria; oportunamente, externou seu agradecimento ao Professor 
Penildon, Vice-Reitor, à Presidente da Bahiafarma, Ceuci Nunes, e à Professora Gisele, 
Diretora de Pesquisa e Desenvolvimento, envolvidos diretamente na celebração desse 
acordo. O Conselheiro José Maurício Brandão agradeceu à Administração Central 
pelo apoio recebido na organização do XXII Seminário Internacional de Música da 
UFBA, em comemoração aos 70 anos da Escola de Música, reforçando que a Unidade 
Universitária segue com programação até o final do ano; salientou que a gestão tem 
buscado atender a todos os pedidos de participação da referida Escola nos diversos 
eventos promovidos pelas demais Unidades Universitárias, inclusive para fora dos 
muros da Universidade, portanto, solicitou que os pedidos sejam enviados com certa 
antecedência, a fim de garantir o atendimento de todas as demandas. O Conselheiro 
Marcelo Embiruçu registrou sua satisfação com o sucesso do Congresso Brasileiro de 
Engenharia Química, de abrangência nacional, realizado no início do mês de outubro, 
capitaneado e promovido por docentes da Escola Politécnica da UFBA, ao tempo em 
que agradeceu a participação da Escola de Música na programação do referido evento; 
lembrou que a Escola Politécnica promove, ao longo da presente semana, uma série de 
eventos referente ao semestre 2023.2, como parte da Semana de Arte, Cultura, Ciência e 
Tecnologia (PoliActa’23). O Conselheiro Antrifo Neto compartilhou, com grande 
felicidade, o reconhecimento do curso de Licenciatura em Dança a Distância, pelo 
Ministério da Educação, alcançando a nota máxima na avaliação; em seguida, ressaltou 
tratar-se de um Curso que tem transformado vidas e contextos no interior do Estado da 

ia, registrando a formação da primeira aluna com Síndrome de Down da história da 
UFBA em Vitória da Conquista. O Conselheiro Jeilson Andrade divulgou que a Pró- 
Reitoria de Desenvolvimento de Pessoas, juntamente com representação da APUB 
Sindicato, ASSUFBA Sindicato e equipe do serviço médico da UFBA, está organizando 
várias atividades em comemoração ao Dia do Servidor Público, a ser realizado de 24 a 
27 de outubro; informou ainda que a PRODEP encaminhara, aos dirigentes das 
Unidades Universitárias, ofício noticiando a abertura de novo edital de concurso público 
para a carreira docente e solicitando àqueles que tenham interesse em participar do 
certame, que encaminhem seu pedido até o dia 04.12.2023; ressaltou que as Unidades 
Universitárias que possuem vagas pendentes de ocupação, se mobilizem para ocupá-la 
mediante concurso público, visto que o MEC tem enviado reiterados pedidos de 
justificativa das vagas ociosas. O Pró-Reitor de Pesquisa e Pós-Graduação, Ronaldo 
Lopes, participando como convidado na presente reunião, divulgou o evento intitulado 
"‘Semana de Ciência, Arte e Tecnologia da UFBA: Desenvolvimento e Sustentabilidade



84 (SECATEC/UFBA)”, organizado pela PRPPG, a ser realizado entre o período de 17 a
85 22 de outubro, no âmbito da 20a Semana de Ciência e Tecnologia, e contará com
86 atividades espalhadas por diversos espaços nas cidades de Salvador, Camaçari e Vitória
87 da Conquista. O Conselheiro Ricardo Miranda divulgou a realização do XXVI
88 Encontro Nacional dos Planetários Brasileiros, entre os dias 15 e 17 de novembro, no
89 Instituto de Física; divulgou ainda, o 37° Encontro de Físicos do Norte-Nordeste,
90 organizado nacionalmente pela Sociedade Brasileira de Física, a ser realizado no dia 27
91 de novembro, em Salvador, sob a coordenação dos docentes do Instituto de Física da
92 UFBA. A Conselheira Carolina Mendonça rememorou que o Programa de Gestão de
93 Desempenho (PGD), regulamentado pelo Governo federal, vem sendo discutido na
94 UFBA por uma Comissão responsável pela elaboração de uma proposta de minuta
95 acerca do tema; pontuou que o prazo para entrega do relatório final da referida
96 Comissão expirou em julho/2023 e, tendo em vista a publicação de uma Instrução
97 Normativa definitiva, por parte do Governo federal, acerca do PGD, solicitou
98 informações quanto à previsão de data para entrega do relatório ao Gabinete; salientou
99 que, uma das conclusões contidas no referido documento, prevê a implementação de um

100 plano piloto na Universidade, para analisar as diversas atividades que são
101 desempenhadas por servidores técnico-administrativos na UFBA e nos mais diversos
102 contextos, a fim de identificar as atividades, situações e Unidades Universitárias onde
103 seria cabível a implementação desse PGD como teletrabalho; diante disso, a
104 representação dos servidores técnico-administrativos considera importante que essa
105 experiência piloto se inicie ainda com o semestre 2023.2 em curso, para evitar que o
106 projeto seja iniciado num momento de esvaziamento da Universidade, o que pode, de
107 alguma maneira, impactar seus resultados. O Conselheiro Jeilson Andrade, Pró-Reitor
108 de Desenvolvimento de Pessoas, esclareceu que, após a publicação da Instrução
109 Normativa do Governo federal, a Comissão em questão se debruçou sobre o documento
110 e já elaborou uma minuta de portaria para iniciar a experiência piloto; complementou
111 que a minuta está na PRODEP para verificação dos aspectos mais formais e, tão logo
112 esteja concluída, será encaminhada ao Gabinete para dar início à implementação; por
113 fim, ressaltou que a minuta de portaria está em estágio bem adiantado e os reparos
114 realizados pela PRODEP são de natureza bem simples, tendo estimado que até o fina.
115 da próxima semana deva estar concluída. O Conselheiro Martins Cerqueira registrou
116 que, paralelamente ao Encontro de Engenharia Química, foi realizado, em Salvador, um
117 encontro de todos os presidentes de Conselhos Regionais de Química, tendo externado
118 sua satisfação com a reunião realizada na Reitoria, que contou com a presença do
119 Presidente do Conselho Federal de Química, cujo resultado foi muito produtivo e
120 elogiado nos Conselhos de Química, pelo trato da UFBA com o Conselho Federal de
121 Química e a forma com que a parceria entre Universidade e Conselhos tem sido, a cada
122 dia, mais estabelecida; após a referida reunião, foi realizada a comemoração dos 50 anos
123 do Conselho Regional de Química, um dos mais antigos do Brasil. O Conselheiro
124 Gillian Lima registrou, com grande satisfação, que o curso de Biblioteconomia, na
125 modalidade a distância, foi avaliado com nota 5 pelo Ministério da Educação;
126 oportunamente, convidou toda a comunidade universitária para participar de evento
127 promovido pelo Instituto de Ciência da Informação, em parceria com a Associação dos
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Arquivistas da Bahia (AABA) e o Arquivo Público do Estado da Bahia (APEB), em 
comemoração ao Dia do Arquivista, que contará com ampla programação, a partir do 
dia 18 de outubro. O Conselheiro Osny Santos felicitou, em nome da representação 
estudantil, todos os docentes pelo Dia do Professor, no último dia 15 de outubro; 
informou que, no último dia 10 de outubro, a UFBA recebera a visita de um grupo de 
estudantes da Universidade Villanova, na Filadélfia, para o estudo e produção de um 
documentário acerca da cultura dos povos tradicionais, que será realizado também em 
parceria com a Universidade Federal do Recôncavo da Bahia (UFRB). O Conselheiro 
Hugo Correia informou que a cerimônia de entrega da Medalha de Mérito Funcional 
ao servidor técnico-administrativo Almiro Pereira dos Santos foi agendada para o dia 07 
de dezembro, às lOh, no Salão Nobre da Reitoria. Finalizados os informes, o Senhor 
Presidente submeteu à apreciação e votação a Ata da reunião realizada no dia 
31.08.2023, sendo aprovada por unanimidade, sem apontamentos para correção. Ato 
contínuo, o Magnífico Reitor ingressou na Ordem do Dia, Item 01: Informações 
Institucionais. Expositor: Reitor Paulo Miguez de Oliveira. O Senhor Presidente, 
inicialmente, transmitiu aos(às) professores(as) da Universidade Federal da Bahia, um 
abraço afetuoso por parte do Senhor Governador do Estado, o professor Jerônimo 
Rodrigues, pela passagem do Dia dos Professores; registrou as boas-vindas ao Professor 
Paulo Mafalda, que assume, pro tempore, a vice-diretoria do Instituto de Biologia, ao 
tempo em que agradeceu o trabalho e a dedicação expedidos pelo Professor Gilberto, ao 
longo de sete anos em que acompanhou, na condição de Vice-Diretor, o Professor 
Kelmo, no referido Instituto; registrou ainda a presença do Professor Joilson Oliveira 
Ribeiro, Vice-Diretor do Instituto de Matemática, participando por primeira vez em uma 
reunião do Conselho Universitário. Continuamente, informou a mudança na gestão da 
Superintendência de Tecnologia da Informação (STI), registrando as boas-vindas à 
Professora Vaninha Vieira dos Santos, presente como convidada na reunião, que assume 
a direção daquele Órgão, ao tempo em que agradeceu os nove anos de trabalho do 
colega Luís Cláudio, à frente da Superintendência, que seguirá à frente da RNP 
(Conferência Web); fazendo uso da palavra, a Professora Vaninha agradeceu a 
oportunidade e compartilhou algumas ações já  realizadas pela nova gestão, com foco 
inicial na implementação do SIGAA Graduação e melhoria das condições de internet, 
no que tange à infraestrutura. Na sequência, o Magnífico Reitor solicitou autorização 
ao Conselho Universitário para encaminhar duas manifestações da Universidade Federal 
da Bahia, junto à bancada parlamentar baiana, sendo a primeira em apoio ao Projeto n° 
2699/2011 que trata sobre a nomeação de dirigentes das universidades federais, 
extinguindo a lista tríplice; a segunda, refere-se ao posicionamento contrário da UFBA 
ao Projeto n° 5167/09 que proíbe a união homoafetiva, por considerar um “retrocesso 
inaceitável do ponto de vista da construção de uma sociedade diversa’'; submetida à 
votação, as duas proposituras de moção foram acolhidas de forma unânime no plenário. 
O Conselheiro Arlindo Neto, oportunamente, sugeriu que a Universidade se manifeste, 
também, em apoio à renovação da Lei de Cotas no Congresso, tendo o Magnífico 
Reitor acolhido a sugestão e registrado que, no momento em que o Projeto for 
submetido à votação no Parlamento, oportunamente, a UFBA se manifestará quanto ao 
caso, a fim de se ter mais publicidade na manifestação; registrou ainda o \compromisso



172 da Reitoria em fazê-lo, haja vista a importância desse tema para toda a sociedade e
173 solicitou que a representação estudantil sinalize o Conselho, no momento em que a
174 proposta entrar em pauta para votação no Congresso. O Magnífico Reitor prosseguiu
175 nos informes institucionais, dando ciência ao Conselho Universitário que a UFBA e

177 produziram uma carta, assinada por todos os quatro reitores, direcionada à bancada
178 parlamentar e ao SESU, na qual se posicionam em relação à questão da expansão do
179 ensino superior no Estado da Bahia, com uma compreensão de que, “enquanto não for
180 concluída, efetivamente, o primeiro ciclo de expansão (REUNI), qualquer tentativa de
181 fazer com que novas universidades sejam criadas não significará, efetivamente, um
182 reforço do ensino superior no Estado, mas algo que vai continuar deixando pelo
183 caminho, universidades que não têm o seu projeto, através do qual elas foram criadas e
184 aprovadas, definitivamente estabelecido”; complementou que a expectativa é de que não
185 haja dificuldades quanto a esse posicionamento, por estar alinhado à posição do
186 Ministério da Educação nesse momento, que tem priorizado consolidar os campi
187 existentes; informou que a UFBA tem encaminhado um conjunto expressivo de TEDs
188 com o IPHAN para várias obras de restauro e várias ações em termos de patrimônio
189 histórico da Universidade, sendo esse trabalho conduzido pelo Professor Fábio Velame,
190 em articulação com a Escola de Arquitetura e outros setores da Universidade;
191 acrescentou que, no momento, várias Unidades Universitárias estão dialogando à volta
192 das possibilidades abertas pelo IPHAN e, brevemente, será apresentado ao pleno
193 daquele Conselho uma informação mais detalhada acerca das Unidades Universitárias
194 que serão alcançadas e os recursos que estarão disponíveis, ressaltando tratar-se de
195 recursos próprios do IPHAN. Em seguida, o Senhor Presidente solicitou autorização
196 para alterar a Ordem do Dia, no sentido de iniciar com as informações sobre orçamento
197 e CODIV-19 (item 2), a ser apresentada pelo Conselheiro Eduardo Mota e, na
198 sequência, antecipar os itens 6 e 7, de relatoria da Comissão de Normas e Recursos, haja
199 vista a necessidade do Conselheiro José Maurício Brandão, presidente da referida
200 Comissão, se ausentar antes do término da presente sessão, para conduzir o ensaio da
201 Orquestra Sinfônica da UFBA (OSUFBA); submetida à votação, a proposta de alteração'
202 foi acolhida pelo plenário. Item 02: Informações sobre Orçamento e COVID-19.
203 Apresentador: Conselheiro Eduardo Mota (Pró-Reitor de Planejamento e Orçamento).
204 Iniciando sua exposição acerca da situação pandêmica da COVID-19, o Conselheiro
205 Eduardo Mota fez referência a dois gráficos do Ministério da Saúde, cujas cópias
206 foram entregues aos(às) Conselheiros(as) presentes, apensados a esta Ata, ressaltando
207 que os registros de dados nacionais referentes às últimas semanas seguem semelhantes
208 aos informados nas reuniões anteriores daquele Conselho, com um número nacional de
209 casos bem reduzido, mantendo-se, assim, as mesmas recomendações do Comitê de
210 Assessoramento do Coronavírus, aprovadas naquela Casa, quais sejam, seguir com os
211 cuidados habituais de higienização, limpeza de utensílios e espaços; guardar
212 distanciamento, quando necessário, evitando aglomerações e usando máscara, sobretudo
213 as pessoas que têm comorbidade ou algum tipo de problema de saúde; permanecer em
214 casa todas as pessoas que apresentem algum sintoma respiratório. Passando ao tema do

176 demais Instituições Federais de Ensino Superior da Bahia (UFSB, UFOB e UFRB)
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Universitárias quanto à portaria e cronograma de encerramento de exercício, no sentido 
de que os(as) Conselheiros(as) presentes reforcem com os seus respectivos setores 
administrativos, onde couber, para que se atentem aos prazos. Continuamente, informou 
que a Universidade recebera a última parcela da recomposição e está encerrando, nesse 
momento, quase que totalmente as despesas de outubro dos contratos administrativos; 
no que tange ao mês de novembro, existe a expectativa de recebimento de uma nova 
recomposição que será informada pelo Magnífico Reitor, caso se confirme, o que 
permitirá que a UFBA conclua o ano de 2023 com o orçamento equilibrado; concluiu 
enfatizando a necessidade de que se inicie um trabalho junto à bancada parlamentar, no 
sentido de sinalizar ao Congresso que aquilo que está previsto no Projeto de Lei 
Orçamentária Anual (PLOA) é insuficiente para atender as universidades federais, 
sendo necessário que esse valor seja, de alguma maneira, recomposto. Em seguida, o 
Senhor Presidente compartilhou, brevemente, alguns pontos que têm sido discutidos no 
âmbito da ANDIFES, junto ao Governo federal e Ministério da Educação, do ponto de 
vista do orçamento, resumidos a seguir: 1) discussão acerca dos valores do PAC 
(Programa de Aceleração do Crescimento) que alcançarão cada universidade, tendo em 
vista que o orçamento deste ano não prevê valores para capital e investimento; 2) 
liberação do montante de 193 milhões, destinado às universidades, após articulação da 
ANDIFES junto ao relator do orçamento e ainda retidos no Ministério da Educação; 3) 
discussão acerca da emenda de bancada, lembrando que a Universidade abriu mão desse 
recurso, para que servisse como forma de pagamento das contas de água e luz das 
universidades, tamanho era o descalabro orçamentário de custeio que a UFBA 
experimentava; uma vez superada essa fase, espera-se que esse recurso possa retomar às 
universidades e alimentar o conjunto de suas necessidades; a expectativa é que se tenha, 
além dos recursos da emenda de bancada, as emendas individuais; sobre o tema, 
informou que a Administração Central está criando uma comissão que vai acompanhar a 
situação das emendas e auxiliar os dirigentes de Unidades Universitárias que tenham 
interesse em solicitar a um parlamentar uma orientação; 4) manifestação da ANDIFES, 
junto ao Governo federal, em relação ao PLOA, visto que o valor estabelecido é 
insuficiente para atender o contexto das universidades, havendo necessidade de 
complementá-lo, tendo em vista a questão da permanência estudantil, da 
curricularização da Extensão, da atualização das bolsas próprias da Universidade que 
foram atualizadas para serem equiparadas às bolsas concedidas pelas agências de 
fomento, apesar de não se ter recursos para isso, à época; acrescentou que a ANDIFES 
tem chamado a atenção do Ministério da Educação de que esse recurso não pode estar 
dentro da PLOA, mas ser disponibilizado via suplemento orçamentário; 5) por fim, há 
um outro elemento que a ANDIFES tem chamado atenção e, apesar de não alcançar a 
UFBA diretamente, é importante para o conjunto das universidades federais, que é um 
apoio especializado para as universidades federais localizadas na região norte do País, 
considerando o fator Amazônia, visto que o orçamento não é suficiente para que 
consigam enfrentar seus desafios. O Conselheiro Eduardo Mota lembrou que os 
dirigentes de Unidades Universitárias que estejam em processo de negociação de 
emendas ou já as solicitaram, contate a PROPLAN para o devido acompanhamento e 
melhor instrução. Itejn 06: Processo n° 23066.015372/2022-95 - Regimento da Escola
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260 de Belas Artes. Relator: Comissão de Normas e Recursos. O Conselheiro José
261 Maurício Brandão, presidente da referida Comissão e relator do processo em comento,
262 procedeu à leitura do parecer, apensado a esta Ata, favorável à proposta de Regimento
263 da Escola de Belas Artes. O Senhor Presidente submeteu à votação, no plenário, o
264 parecer da Comissão de Normas e Recursos, sendo aprovado por unanimidade o
265 Regimento da Escola de Belas Artes. O Conselheiro Paulo Roberto Oliveira, diretor
266 da Unidade Universitária supracitada, registrou seu agradecimento. Item 07: Processo
267 n° 23066.055054/2023-48 - Criação de Órgão Complementar da Escola de Belas
268 Artes (Memorial Artístico e Histórico da Escola de Belas Artes da Universidade
269 Federal da Bahia -  EBA/UFBA) e seu Regimento Interno. Relator: Comissão de
270 Normas e Recursos. O Conselheiro José Maurício Brandão, presidente da referida
271 Comissão e relator do processo em comento, procedeu à leitura do parecer, favorável à
272 proposta de criação de órgão complementar proposto e a respectiva minuta de
273 Regimento Interno do Memorial Artístico e Histórico da Escola de Belas Artes.
274 Franqueada a palavra para manifestações, o Conselheiro Sérgio Kopinski parabenizou
275 a EBA pelo feito, ao tempo em que compartilhou que participara do evento “Encontro e
276 Congresso da Associação de Escolas e Faculdades Públicas de Arquitetura da América
277 do Sul (Arquisur 2023)”, onde tomou conhecimento de um trabalho desenvolvido pela
278 Faculdade de Arquitetura da Universidade da República no Uruguai, nesse mesmo
279 contexto, que são capazes, inclusive, de adquirir imóveis históricos e neles fazerem os
280 arquivos da obra de arquitetos importantes, tendo motivado o Conselho, dentro do que
281 for possível, a fomentar a criação de órgãos semelhantes nas Unidades Universitárias da
282 UFBA. Ato contínuo, o Senhor Presidente submeteu à votação, o parecer da Comissão
283 de Normas e Recursos, sendo aprovado por unanimidade. O Conselheiro Paulo
284 Oliveira fez uso da palavra para registrar, uma vez mais, seu agradecimento.
285 Continuamente, o Senhor Presidente ingressou no próximo ponto da pauta, Item 03:
286 Solicitação da Fundação de Apoio à Pesquisa e Extensão (FAPEX) no sentido da
287 renovação da autorização do CONSUNI para continuar apoiando a Universidade
288 Federal do Oeste da Bahia (UFOB). Colocada sob apreciação, foi aprovada por
289 unanimidade. Item 04: Solicitação da Fundação de Apoio à Pesquisa e Extensão
290 (FAPEX) no sentido da renovação da autorização do CONSUNI a fim de que a
291 referida Fundação possa continuar apoiando os projetos a Instituto Federal de
292 Educação, Ciência e Tecnologia da Bahia (IFBA). Apreciada e aprovada por
293 unanimidade. O Magnífico Reitor registrou a presença da vice-diretora Mônica Silva,
294 participando por primeira vez naquele Conselho, representando a Faculdade de Direito.
295 Item 05: Processo n° 23066.014453/2023-59 - Solicitação de Instalação Provisória
296 dos Programas de Pós-Graduação do Instituto de Psicologia (PPGPSI e PPGSS) no
297 Primeiro Pavimento (Último Andar) do PAFVI. Relator: Comissão de Patrimônio,
298 Espaço Físico e Meio Ambiente. O Conselheiro Ronaldo Pesente procedeu à leitura
299 do parecer favorável à referida solicitação, em virtude da ausência da Conselheira
300 Luciene Fernandes, relatora do parecer em comento, que se encontrava de férias. O
301 Conselheiro Martins Cerqueira registrou seu apoio à solicitação apreciada, ao tempo
302 em que registrou a necessidade do Instituto de Química em seguir utilizando os espaços
303 do Pavilhão de Aulas VI (PAFVI), visto que a maior parte das disciplinas ofertadas são
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casadas com disciplinas experimentais e utilizam os laboratórios que ali estão 
instalados. A Conselheira Denise Coutinho, vice-diretora do Instituto de Psicologia 
(IPS), contextualizou a situação na qual se encontra o Instituto, cuja fala consta 
registrada a seguir: “Eu queria dizer que o nosso Curso iniciou suas atividades em 1968 
e, por 40 anos, fez parte como um departamento da Faculdade de Filosofia e Ciências 
Humanas. Em 2008, portanto, 40 anos depois, se tomou uma Unidade Universitária e, 
como Instituto de Psicologia, responsável pela formação de psicólogas e assistentes 
sociais na UFBA, em Salvador, desde então, nós não temos lugar para funcionar. O 
Instituto abriga dois Cursos de Graduação, dois Programas de Pós-Graduação, uma área 
de concentração para os quatro Bacharelados Interdisciplinares, oferta disciplinas 
obrigatórias a sete Cursos da UFBA (Nutrição, Enfermagem, Fonoaudiologia, Terapia 
Ocupacional, Direito, Administração e Secretariado Executivo), atingindo, somente com 
atividades de ensino, mais de 1.500 estudantes; em relação a serviços à comunidade, o 
IPS desenvolve programas e projetos de Extensão consolidados e de muita relevância 
para a UFBA, para a cidade e para o Estado, com alto potencial de expansão, mas que 
não atendem a demanda, em decorrência das precaríssimas condições de 
funcionamento. Por não ter sede, o Instituto está em nove lugares diferentes da 
Universidade e são nove e não são doze, porque três outros funcionam online porque 
não tem lugar onde colocar. Só o Serviço de Psicologia que é criado há mais de 30 anos, 
antes mesmo da criação do Instituto, oferece atendimento psicológico tanto à 
comunidade UFBA quanto à população; o programa CapacitaSUAS, na sua edição de 
2023, hoje é responsável pela oferta de 6.337 vagas nos diversos cursos de qualificação 
dos serviços públicos a trabalhadoras(es) do SUS em todo o Estado, nas áreas de 
proteção social básica, especial e no trabalho com famílias; o programa Brincando em 
Família, instituído em 2011, atende crianças e famílias na promoção da saúde mental, 
juntamente com a rede de proteção à saúde mental da Prefeitura municipal, sendo que o 
Instituto dispõe de uma sala emprestada na Biblioteca Monteiro Lobato para fazer essas 
atividades; o projeto Crianças na UFBA, os projetos de populações tradicionais, direitos 
humanos, imigrantes e psicologias escolar, populações tradicionais, direitos humanos, 
imigrantes, a Cátedra Universidade Intercultural, Pluriepistêmica, Multiétnica e Racial, 
articulada à Faculdade de Direito, Escola de Teatro, ao IHAC e movimentos sociais, 
estão em processo de implantação permanentemente porque a gente não tem espaço. A 
recente criação do Núcleo de Extensão do IPS não apenas se justifica por estar em 
consonância com os objetivos da UFBA, como pela vocação de prestação de serviço à 
comunidade e por realizações já  efetuadas pelo IPS no âmbito da Extensão. A empresa 
Júnior que, em breve, fará 25 anos de existência, não tem sede, estando até hoje em 
modo online. É preciso dizer que em 2021, o prédio que comportava parte das 
instalações do IPS ruiu e foi interditado em caráter emergencial, realocado para a 
PROAE e para a Casa Amarela, de modo que essa fragmentação do serviço só fez 
diminuir a sua potência. O serviço hoje conta só com três salas, sendo que uma delas só 
pode ser acionada quando a outra não está atendendo por causa de questões de 
isolamento acústico. O IPS possui dois programas, um deles com nota 6 na CAPES, e 
temos o único Programa de Pós-Graduação em Serviço Social em Salvador. Bom, é 
tudo isso para dizer que a gente tem projetos e já estamos trabalhando com as
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348 secretarias estaduais e municipais nas áreas de saúde mental, assistência social,
349 promoção e igualdade racial, educação, justiça e direitos humanos, e desenvolvimento
350 social, e nossa expectativa é de plena integração com a rede de saúde mental do SUS,
351 articulando, como sempre fazemos, ensino, pesquisa e extensão. Hoje, para dar conta de
352 tudo isso, nós só temos cinco funcionários técnico-administrativos, situação
353 inadmissível e insustentável; eu vou dizer, também, que está chegando às raias do
354 impossível continuar assim. Essa aprovação, e agradeço a Comissão pelo parecer
355 favorável, vai nos dar alguma provisória condição de funcionamento, ainda muito
356 precário para os programas de pós-graduação, só que isso está com um atraso de mais
357 de um semestre, porque, com a ajuda da SUMAI, a gente teve na semana passada,
358 muitos problemas de infiltração no último andar do PAFVI, mas de todo modo, está em
359 aulas e a gente não quer que suspenda as aulas para começarem as obras que iriam
360 começar essa semana. A situação ainda é extremamente precária e eu sei que nós
361 contamos com vocês, com a Reitoria plenamente”. O Senhor Presidente manifestou seu
362 pesar por, ainda, não poder anunciar, naquela Casa, uma solução, mesmo que parcial,
363 para os problemas enfrentados pelo Instituto de Psicologia; registrou o empenho da
364 Administração Central em colocar a questão do IPS como uma das questões chaves que
365 precisam ser enfrentadas nesse processo. O Conselheiro Ricardo Miranda externou seu
366 apoio ao parecer favorável da Comissão de Patrimônio, Espaço Físico e Meio
367 Ambiente, ao tempo em que rememorou a existência de uma Resolução deste Conselho
368 que delega à Superintendência de Administração Acadêmica (SUPAC), fazer um
369 levantamento da utilização das várias áreas dos Pavilhões de Aulas que não estão sendo
370 utilizados para aula e, de posse desses dados, os apresente ao pleno deste Conselho para
371 que, cada Unidade Universitária que utiliza esse espaço nesse contexto, proceda com
372 nova solicitação de autorização ao Conselho Universitário. A Professora Karina
373 Menezes, Superintendente da SUPAC, participando como convidada na reunião,
374 esclareceu que esses dados já foram solicitados e estão sendo compilados, faltando a
375 manifestação de algumas Unidades Universitárias, tendo se comprometido a reforçar
376 essa solicitação; complementou que o documento também não foi finalizado, devido às
377 mudanças que ocorreram, relacionadas ao uso dos Pavilhões de Aulas, principalmente,
378 com as novas entregas; afirmou poder apresentar esses dados, possivelmente, na
379 próxima reunião. A Conselheira Carolina Mendonça registrou o apoio da
380 representação dos senadores técnico-administrativos ao pleito apresentado pelo IPS, ao
381 tempo em que teceu algumas considerações, no que tange ao uso compartilhado desses
382 Pavilhões de Aulas, e sugeriu que seja feito um trabalho de levantamento nos demais
383 prédios que atendem as diversas Unidades Universitárias, a possibilidade de
384 redimensionamento dessas salas, priorizando as salas para aulas, visto que, muitas
385 vezes, são usadas para atender gabinetes de departamento e setores administrativos. O
386 Conselheiro Fernando Bandeira complementou a fala anterior, lembrando que a
387 conversão de salas de aulas das Unidades Universitárias em áreas administrativas,
388 decorreu de uma medida exarada em Resolução do próprio CONSUNI que apontou que
389 as Unidades Universitárias deveríam priorizar suas áreas à parte administrativa e não
390 mais para salas de aulas; entretanto, no decorrer dos anos, a quantidade de salas
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vem caindo sistematicamente e a tensão e os problemas na época da alocação, 
aumentando exponencialmente; assim, considerou ser preciso redefinir, enquanto 
Instituição, essas decisões que foram tomadas, no sentido das Unidades Universitárias 
reverterem algumas de suas salas para aulas, a fim de compensar essa demanda; 
concluiu solicitando um olhar atento da Administração Central para a questão da 
segurança nos PAFs, em especial, no período noturno. O Conselheiro Marcelo 
Embiruçu enfatizou a importância em se priorizar o interesse da coletividade da 
Universidade, no sentido de se utilizar melhor os recursos disponíveis, tendo 
exemplificado que pequenos ajustes feitos na Escola Politécnica possibilitaram 
significativas mudanças e solução de problemas, sem necessariamente despender novos 
recursos. O Senhor Presidente solicitou ao Conselheiro Marcelo Embiruçu que suas 
observações sejam, novamente, colocadas ao Conselho Universitário quando a SUPAC 
apresentar os dados, pois, caso aquela Casa decida avançar em uma resolução, seja 
possível contemplar suas sugestões, no sentido de otimização do uso dos recursos. O 
Conselheiro João Tude registrou seu total apoio às falas que o antecedeu, no que tange 
a promover uma melhor gestão dos espaços, exemplificando que a Escola de 
Administração tem adotado essa prática de compartilhar seus espaços com outras 
Unidades Universitárias, nos períodos em que não há demanda de aula. Encerradas as 
manifestações, o Senhor Presidente submeteu à votação o parecer da Comissão de 
Normas e Recursos, sendo aprovado por unanimidade a instalação provisória dos 
Programas de Pós-Graduação do Instituto de Psicologia (PPGPSI e PPGSS) no Primeiro 
Pavimento (Último Andar) do PAFVI. Item 08: Processo n° 23066.028648/2023-86 
(IHAC) e 23066.029529/2023-41 (DIR) -  Proposta de Concessão do Título de 
“Doutor Honoris Causa” ao Professor Hélio de Souza Santos. Relatoria: Comissão 
de Assuntos Acadêmicos. O Conselheiro Luís Augusto Vasconcelos, Presidente da 
referida Comissão, passou a palavra à Conselheira Ana Lúcia Góes, relatora do 
parecer, que procedeu à leitura favorável à concessão do referido Título ao Professor 
Hélio de Souza Santos. Franqueada a palavra para manifestações, o Conselheiro João 
Tude registrou sua alegria na concessão desse Título ao docente homenageado, haja 
vista a sua contribuição significativa na Escola de Administração, na área de políticas 
públicas e questões raciais, mais especificamente no empreendedorismo étnico-racial. O 
Senhor Presidente acrescentou que o Professor Hélio Santos será homenageado com o 
Título de Cidadão Baiano na Assembléia Legislativa, um projeto da Deputada Olívia 
Santana, aprovado em abril deste ano; imediatamente, submeteu o parecer à apreciação 
e votação no plenário, sendo aprovado por unanimidade a concessão do Título de 
“Doutor Honoris Causa” ao Professor Hélio de Souza Santos. Nada mais a ser tratado, 
o Senhor Presidente agradeceu a participação de todos e declarou encerrada a sessão, ■ L > j 
sobre a qual, eu, Munique Hevelyn Rodarte Ribeiro, Secretária ad hoc, lavrei a presente 
Ata, a ser assinada pelos(as) Conselheiros(as), com menção à sua aprovação, estando os
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